

Por favor notar el cambio en lxs autores de la ponencia al diseñar el programa. Muchas gracias!

**VII Seminario Internacional Desigualdad y Movilidad Social en América Latina  
Red de Estudios sobre Desigualdad, Estratificación y Movilidad Social en América  
Latina (DEMOSAL)**

**16, 17 y 18 de agosto de 2023**

Mesa 12: Subjetividades, experiencias de clase y desigualdad social

Título: Experiencias de vida de familias de clase media: vida cotidiana y desafíos actuales en el Área Metropolitana de Buenos Aires, Argentina

Autorxs de la ponencia: Rocío Salgueiro, Anabel Abatedaga, Noemí Acebedo, Joaquín Balbi, Mercedes Krause y Francisco Ortega.

Inserción institucional: Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

**RESUMEN AMPLIADO:**

El objetivo de esta ponencia es indagar qué significa ser familia de clase media en un contexto de inestabilidad económica, política y social como el de la Argentina actual, cómo se viven las desigualdades sociales en la vida cotidiana familiar y qué desafíos y expectativas representan en sus proyecciones a futuro. Más específicamente, analizaremos las dimensiones que son tenidas en cuenta por las personas para asumirse de clase media, así como actividades cotidianas y sus preocupaciones a futuro.

Se trata de resultados preliminares del proyecto en curso PICT 2020 01185 “Desigualdades sociales entre y dentro de las familias”, una investigación cualitativa que busca, desde una perspectiva fenomenológica e interseccional, comprender las experiencias de desigualdad social tal como son vividas por diversos miembros de familias de clase media. Utilizamos entrevistas en profundidad para obtener descripciones de sentido común sobre el mundo de la vida y explorar cómo las familias viven y comprenden su posición social, y árboles genealógicos para observar la trayectoria familiar en relación con el contexto macro social y la transmisión de recursos a través de las generaciones.

Por favor notar el cambio en lxs autores de la ponencia al diseñar el programa. Muchas gracias!

Seleccionamos familias con hijxs jóvenes de entre 18 y 35 años y con trayectorias de reproducción intergeneracional en la clase media, con el fin de vincular la constitución de sentidos y prácticas cotidianas con una cultura heredada y con la construcción de relaciones sociales de desigualdad de más largo alcance. La estrategia de selección de los casos combinó la revisita a familias previamente entrevistadas entre 2009 y 2013 en el marco de un estudio sobre las prácticas cotidianas de cuidado de la salud y la educación y la técnica de bola de nieve.

Llevamos adelante entrevistas individuales y en profundidad con varios miembros de cada familia seleccionada, para acceder a los elementos más importantes y significativos de la interpretación subjetiva y formas de ser-en-el-mundo, al mismo tiempo que explorar diferentes perspectivas dentro de cada familia. La familia, en este sentido, es la unidad de análisis donde se consolidan procesos de largo alcance a través de la transmisión intergeneracional de recursos materiales y una cultura de clase. No obstante, además de identificar un conjunto de valores y prácticas comunes, nos interesa reconocer la variedad de experiencias a su interior, atravesadas por el género y las generaciones. Hasta el momento entrevistamos a 28 personas, integrantes de 11 familias: 8 padres de entre 43 y 71 años, 9 madres de entre 42 y 61 años, 10 hijxs de entre 19 y 34 años y una abuela de 71 años.

Para definirse como integrantes de la clase media, las personas entrevistadas mencionaron aspectos que se relacionan con lo económico y laboral, con la educación y sus condiciones materiales de vida. También referencian aspectos morales y actitudinales y su mayor capacidad de elección como rasgos de la clase media que repercuten en su estilo de vida. Entre las dinámicas familiares compartidas, las comidas fueron mencionadas recurrentemente, como un espacio de encuentro, de intercambio y de reproducción de valores en torno a la alimentación y a su cultura en general. En este contexto, la pandemia por COVID ha significado para estas familias un impacto anímico negativo relacionado con el aislamiento, cambios en la composición del grupo conviviente y reconfiguraciones laborales, pero sin afectar su capacidad de subsistencia. Sus expectativas a futuro giran en torno al acceso a la vivienda propia, la realización personal de sus hijxs a través de un trabajo que refleje su vocación y sus estudios formales y la capacidad de lxs padres para alcanzar una “vejez digna”.